

Rapport Annuel

2023



PATOUCH
FINGERWÄGG

+41 79 661 55 83
info@patouch.ch
www.patouch.ch

IBAN CH33 0076 5000 H087 4465 3
CCP 17-171 111-0

Patouch
Rte de Chandoline 25E
1950 Sion

Patouch
ARPV
1000 Lausanne

Patouch
ARPV
1200 Genève

Patouch
ARPV
1700 Fribourg

Introduction

« Le monde a changé, il s'est déplacé quelques vertèbres... » chante Julien Doré

Oui, le monde change. Tout change ! Nous devons constamment nous adapter. Après 2 années COVID où l'accès aux écoles a été très compliqué, voici que les écoles publiques vaudoises et valaisannes ont décidé de cesser notre collaboration. Privé de cet accès aux enfants, comment leur faire parvenir notre message de prévention ? Tel a été notre défi majeur 2023 !

Entre gémir ou agir, nous avons choisi l'action. Notre équipe compte de nombreuses compétences personnelles et professionnelles : enseignantes expérimentées, diplômés en travail social, diplômée en relation d'aide, diplômé en protection de l'Enfant, ancien inspecteur de police judiciaire, psychologue de la santé et doctorante (en cours) dans le domaine de l'enseignement spécialisé, psychomotricienne, psychologue sociale, spécialistes de la communication, spécialiste en finance, etc.

Ensemble, nous avons redéfini nos objectifs afin de contenir, avec encore plus d'efficacité, ce fléau invisible qu'est la violence envers les enfants. Nous rappelons ici que cette violence touche plus de 40'000 enfants, chaque année, en Suisse.

5 axes principaux se sont dégagés de nos réflexions :

- 01 **Création d'un jeu ludo-éducatif** (serious game). Former et informer les enfants (en priorité mais les adultes aussi) sans passer par les écoles. Ce qui était juste il y a vingt ans l'est moins aujourd'hui.
- 02 **Aide à la parentalité**. Soutenir les parents en leur apportant des solutions et des aides concrètes pour l'éducation des enfants.
- 03 **Boîte à outils**. Fournir à tout un chacun les éléments nécessaires à la compréhension et la gestion de situations de violences. Utilisable pour en parler avec les enfants de tous âges.
- 04 Maintenir et développer notre **ligne d'aide 0800 800 140**.
- 05 Renforcer notre **prévention** sur les réseaux sociaux qui ciblent les adolescents.

Les autres actions de « prévention de masse », comme les Zones Patouch, la pose de carafes et de sets de tables dans les restaurants, la promotion d'une consommation d'alcool responsable, etc. afin d'attirer la population sur cette problématique demeurent.

Vous l'avez certainement remarqué sur notre site Internet, PATOUCH s'appelle **FINGERWÄGG** pour ce qui est de nos activités en allemand. Les projets énumérés ci-dessus pouvant assez facilement être transposés dans d'autres langues, nous avons décidé d'adapter nos ressources en allemand. Certaines, en fonction de nos forces et ressources sont également envisagées en anglais, par exemple le serious game. **Ceci permettra d'étendre considérablement le champ et l'efficacité de notre prévention.**

Les défis sont énormes. Plus que jamais, nous avons besoin de vous toutes et tous !

Merci de votre soutien et bonne lecture.

Bernard Jaquet

Campagne de prévention

Une nouvelle campagne de prévention a été lancée en novembre 2023 en Suisse romande. Celle-ci s'est déployée à travers des affiches ainsi qu'une capsule vidéo, diffusée sur plusieurs chaînes télévisuelles (M6, 6ter, C8, etc.) et sur les réseaux sociaux Facebook, Instagram, LinkedIn, X et TikTok. L'objectif était de montrer les effets dévastateurs des violences psychologiques. **Les mots font des victimes, la parole les libère.**

Les violences psychologiques font de plus en plus de victimes. Avec l'avènement des réseaux sociaux et des services de messageries, un mot qui paraît anodin au départ peut rapidement entraîner une escalade de violence aux lourdes conséquences.

Il est parfois difficile de mesurer l'impact d'un mot, d'une taquinerie ou d'une blague. Cette campagne illustre de manière physique la douleur ressentie au niveau psychologique. Moins visible et plus subtile, la violence psychologique peut avoir des conséquences tragiques. Ainsi, le message « Les mots font des victimes, la parole les libère » incite les auteurs à la réflexion et les victimes de ce mal invisible à ne plus tolérer ce qu'elles subissent et à parler de ces méfaits.

La ligne d'aide **0800 800 140** offre un soutien en permettant de libérer la parole et apporte l'accompagnement nécessaire pour lutter contre toutes formes de violence.

La vidéo et le visuel sont disponibles sur nos réseaux sociaux ainsi que sur notre site internet :

www.patouch.ch ou



Nos actions principales

01

Jeu ludo-éducatif

Lors des débuts de Patouch, il y a plus de 20 ans, dispenser nos modules de formation dans les écoles était une excellente idée. Aujourd'hui, un monde numérique s'est ouvert et il nous semble plus facile et plus efficace d'atteindre les enfants par ce biais. Cette idée fait son chemin depuis plus de 6 mois.

Vous connaissez Flight Simulator ? Un simulateur de vol pour les avions. Les pilotes peuvent s'entraîner, sans danger, à voler correctement mais aussi à tester des pannes, diverses avaries et des conditions de vol limites. Forts de ces nombreuses expériences sur une courte durée, les pilotes sont bien meilleurs et l'aviation est devenue plus sûre.

Imaginons « Patouch Life Simulator », un jeu ludo-éducatif gratuit. Nous pourrions nous entraîner, sans conséquence, à vivre correctement, mais aussi à tester des comportements limites ou même plus... et en voir les conséquences. Ceci du point de vue de l'auteur, des victimes, des témoins, de la société, de la Justice. Bien sûr le jeu doit être adapté en fonction d'âges différents aussi. Intéressant non ?

Fin décembre, nous avons signé un contrat de collaboration avec une entreprise suisse spécialisée dans la production de jeux vidéo. Leur tâche est de réaliser un avant-projet, d'analyser nos besoins et de définir un cahier des charges. Ils devront rapidement proposer un concept avec des visuels (si possible un prototype) et définir un budget.

En tous cas, on y croit et on va y insuffler toute notre énergie. Notre équipe s'est adjoint les services de spécialistes des jeux, bien évidemment, mais aussi d'une scientifique spécialisée dans l'éducation. Nous envisageons également de faire évaluer ce jeu par une université romande mais attendons l'avant-projet pour finaliser notre collaboration.

Nos actions principales

02

Soutien à la parentalité

De nombreuses études l'attestent : La violence envers les enfants peut se prévenir selon plusieurs axes. Une facette encore trop peu représentée est l'apport d'une aide concrète dans l'éducation. C'est pourquoi nous voulons aussi prendre soin des parents et les aider dans la mise en place d'une éducation de qualité ; ceci afin de protéger les enfants.

Nous offrirons dès janvier 2024, un espace d'accueil où venir déposer des questionnements, des craintes, des peurs et des doutes en lien avec l'éducation. On vous proposera une écoute, des conseils et une aide concrète (accompagnement éducatif), également à domicile si nécessaire. La gratuité pourra être accordée.

03

Boîte à outils

Nous avons débuté en automne un projet visant à offrir gratuitement des activités de prévention « clé en main » aux parents, aux enseignants et à toute personne intéressée.

Ces activités, téléchargeables sur notre site courant 2024, seront des supports originaux et intéressants concernant des thématiques liées à la prévention des violences.

Elles permettront aux parents et adultes en lien avec les enfants de faire passer des messages de prévention ciblés et pensés par des professionnels.

Pour chacun des thèmes, des vidéos didactiques complètent le message. Elles sont déjà en ligne, en français et en allemand, sur notre site :

<https://patouch.ch/conseils-prevention/>



Nos actions principales

04

Ligne d'aide 0800 800 140

Nous avons répondu à 111 appels, proposant ainsi une aide concrète et une écoute empathique à des personnes en recherche de solutions dans des situations de violence particulières. Ces personnes avaient souvent déjà contacté d'autres organismes sans recevoir une aide ou des réponses satisfaisantes.

Certaines situations ont justifié un recours à des signalements auprès des autorités de protection de l'enfant ou du Ministère public.

Plusieurs personnes souhaitaient signaler des violences et abus envers des enfants sous couvert de l'anonymat. Patouch s'est engagé à le garantir, dans l'intérêt supérieur de l'enfant.

Quelques situations ont nécessité une aide directe en lien avec la parentalité. Nous nous sommes rendus au domicile de plusieurs familles ou les avons reçues en nos bureaux pour des conseils concrets.

Notre travail de médiation a permis un apaisement dans plusieurs situations qui s'enlisaient et ne trouvaient pas d'issue satisfaisante.

Ce service gratuit est très apprécié et en forte expansion.

05

Prévention numérique

Les ados sont très (trop ?) présents dans le monde virtuel. Afin de les rencontrer et de les sensibiliser, nous devons nous y rendre, sans négliger le monde réel. Une communication régulière et adaptée sera mise en place.

Nos actions principales

06

Zones Patouch

En septembre 2023, nous avons ouvert notre 1'000ème Zone Patouch ! Merci à toutes celles et ceux qui offrent un refuge dans leur espace public. Ils s'engagent à n'y tolérer aucun acte de violence, à montrer leur désaccord en cas de situation problématique, à aider la personne vulnérable et à veiller à ce qu'elle ne quitte la zone qu'en sécurité.

Plus d'infos : <https://patouch.ch/zone-patouch/>



07

Favoriser une consommation d'alcool responsable



Des études nationales et internationales ont démontré une forte corrélation entre l'abus d'alcool et la violence. Le risque de se trouver impliqué, en tant que victime ou auteur, dans des actes de violence croît avec le niveau de consommation d'alcool.

Forts de ce constat, nous poursuivons notre campagne de prévention auprès des producteurs d'alcool afin de les sensibiliser au lien entre alcool et violences. Nous les encourageons à apposer sur leurs étiquettes une mention attirant l'attention des consommateurs sur la dangerosité potentielle de leurs produits et un appel à une consommation responsable.

Remerciements

Vous souhaitez profiter de nos formations ? Nous sommes à votre disposition et vous invitons à vous rendre sur notre site Internet:

<https://patouch.ch/prevention/>



REMERCIEMENTS

Toutes ces actions ne sont possibles que grâce à votre soutien, financier ou moral. Nous tenons donc à vous remercier chaleureusement, au nom des enfants, des victimes et des personnes qui ont eu la chance de ne pas l'être.

Nous vous donnons d'ores et déjà rendez-vous le 07 septembre 2024 au théâtre du Baladin à Savièse VS pour fêter dignement les 20 ans de la création de Patouch. (Les premiers cours ont débuté en 2000. Quatre ans plus tard, le 01 août 2004, Patouch s'est structuré officiellement en une association à buts non lucratifs)



N'hésitez pas à réserver vos places en cliquant sur le lien ci-dessous pour découvrir ou revoir la fabuleuse humoriste Christelle CHOLLET:

[Cliquez ICI](#)



À tout bientôt !

Votre équipe Patouch